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ご挨拶

　いつも応援いただき誠に有難うございます。新型コロナウイルス感染症や物価高騰

などと社会 が激変し、政治家の担う責務は公共福祉の向上と未来の次世代への環境整

備に、より一層努めて いく必要があると考えます。

　また、皆様から市議会へと送り出していただき 2 年が経とうとする中、自身の力不

足を感じな がらも、励ましの声や現場の現状を訴えてほしいという想いに支えられ活

動を行ってきました。 

　今回、議会報告会を開催する上で、選挙で掲げた主な政策が、どれだけ議員活動 2 

年間を通して、実現したか中間報告としてまとめていきたいと思い作成いたしました。 

議員がどんな活動をしているのかを知ってもらう機会となるように、また、市民に開

かれた議会にするためにも、政策実現の過程の中で、さまざまな発信方法で見える化

をしながら、皆さんにご理解いただき、協働の輪を広げられたらと思っております。

 実際に議会の場で質問をする中で、すぐに実現できる事と予算やルールの策定に時間

を要する項目もいくつかありますが、選挙に掲げた主な政策である

経済支援や商店街、中心市街地の活性化、女性や若者の活躍など、政策実現するために、

議会以外でも活動に取り組んでいきます。

　ぜひ当レポートをご一読いただき、皆様からのご意見やご感想をお聞かせください。

引き続き、どうぞ宜しくお願い申し上げます。
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　外間ゆり拝



Mission ミッション

Vision ビジョン

Value バリュー

果たすべき使命や存在する目的

ミッションを実現するために
目指すあるべき姿（未来像）

大切にする価値観や
日々の行動指針

WHY

WHAT

HOW

この街の承継人になる

人と人との繋がりある那覇を
守り未来に希望が持てる那覇

現場に赴き、市民に身近な存在
である
実践と改善で未来を具体的に描く

外間ゆりの活動指針

那覇市議会議員選挙でお約束した3つの主な政策

① 商店街・まちづくり 私が育った那覇市をもっと元気にしたい！

② 文化の継承・発展 地域文化を守り「持続可能なまちづくり」を
推奨します

③ 若者と女性の活躍推進 若者と女性のチャレンジを支援します

【政策の３つ柱】外間ゆりが描く那覇のまち・ビジョン

この2年間で取り組んできた主な領域：
厚生経済常任委員会所属

文
化

防
災
・
環
境

医
療
・
福
祉

道
路
・
都
市
建
築

経
済
・
観
光

子
育
て
・
教
育

行政・議会改革

4つの委員会の中で、
私は、経済政策を

メインに担当しています。
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市町村にそれぞれ、選挙で選ばれた議員が各行政 ( 市役所 ) の取り組みをチェックし、
提案することができます。那覇市議会は 40名。

女性で 20、30 代の議員は、たった 1人！　
当事者として、議会に声を届けます。

男女別議員数 年代別議員数
令和３年８月４日時点

13人
女性

27人
男性

令和３年８月４日時点

18
16
14
12
10
8
6
4
2
0

20代　　30代　　40代　　50代　　60代　　70代

平均年齢
49 歳

３人
４人

17人

５人

９人

２人

地域・地方の運営について、地方の住民の意思に基づき行うことをいう。

市議会は、議員で構成され、市政を進める上での那覇市の意思を決めたり、
市政が正しく運用されているかをチェックする議決機関です。
執行機関（市長）は、市議会で決定したことを受けて試作を実施します。

執行機関

那覇市長
政策、事業を
実際に進める。

那覇市議会

議決に対する再審
の要求。否決権

不信任の議決

条例の制定
改正、廃止。
予算の決定

執行機関

市 民

選 挙 で 選 ぶ

那覇市議会とは

地方自治のしくみ

那覇市は2023年で
市政102年
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政策実現のための効果測定

今回、初の試みとして、政策の目標や目的を評価し、その政策が予想さ
れる結果や影響を振り返りながら、日頃の議会活動を客観視するため
に実施しました。指標を儲けることによって、 エビデンスに基づく政策
立案(EBPM )を確立していけたらと思います。

【効果測定をする5つの目的】

5段階評価
1 :現場の実態調査や担当部局にヒヤリング：30％　
2 :提言や議会質問などで提案：40％
3 :前向きの答弁あり：60％
4 :具体的な導入に 向けて調整中：80％
5 :実現済：1 0 0％

評価方法について

1 .政策の効果を明確にする
2 .学習と改善の促進（PDCAサイクル）の確立
3 .説明責任と政策プロセスの透明性が確保
4 .証拠に基づく政策立案の推進 ( E B PM )
5 .政策の改善と効果的な実施

ヒヤリング 5 / 2 4 項目中

6 / 2 4 項目中

8 / 2 4 項目中

3 / 2 4 項目中

2 / 2 4 項目中

提案

前向きな進展

実現見込み

実現
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前向きな進展6 0%

実現見込み8 0%

実現見込み8 0%

外間ゆりの３つの政策

① 第一牧志公設市場 運用方法について

2 0 2 3年 3月オープン後、4月に公設市場3階でマルシェを初開催！実際にイベント会場とし
て活用する事で見えてくる課題などを提案中です。

Next !

・ 食文化の発信拠点として新たに創設された公設市場をより有効活用してもらうために。

②面的価値向上（エリアマネジメント）に対する取り組み

「まち歩き拠点」としての那覇のまちぐゎ～の周遊コンテンツを増やしていきます。Next !

・ぶんかテンブス館やのうれんプラザ、新公設市場等の公共施設の有効活用促進と面としての一体再整備
・中心市街地活性化基本計画 計画見直し

④ 都市型MICEの推進（なはーとの施設活用について）

中心市街地の公共空間におけるワンストップ窓口の実現に向けて取組みます。Next !

実は、那覇市議会で初めて「都市型MICE」と定義し、議会質問で取り上げる事で、市長も積極的に取り組
んでいるところです。 

提案4 0%

③ 商店街の通り会の組織強化、次世代への地域の担い手支援

2 0 2 3年 7月、商店街の青年部設立に尽力しました。Next !

人材育成の観点から、商店街を活性化するための企画力。通りを超えた連携を図っていきます。

⑥ 保安灯・防犯カメラ等の設置支援による安全安心な観光・地域交流拠点の整備

予算の上乗せ実施ができました！防犯カメラだけでなく、AIカメラの導入も行政として推奨してもらえる
補助メニューを新設することできました。

1 0 0% 実現！

前向きな進展6 0%

⑤中心商店街における安心・安全なまちづくり

那覇市は、部局横断したプロジェクトチームを立ち上げましたが、まだまだ課題整理に
スピード感が必要なため、引き続き、質問、提案していきます。

Next !

関係機関と連携した中心市街地での騒音や迷惑行為解消に向けた施策の実施

政策1　商店街・まちづくり
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中心商店街の各通り会との
意見交換会の定期実施

各通り会のそれぞれの課題を共有する場を
開催することで、ここから青年部の設立に向けて

前向きな提案が出てきました。
古謝玄太副市長にもご参加いただきました。

地域の課題を議会で質問するだけでなく
商店街の担い手と行政が連携するために、

意見交換をする場を設けました。
商店街には多くの補助メニューがありますが、
現場のニーズや自主的な活動に対しても
サポートしてもらえるよう要望しています。

通り会の役員だけでなく、テナントや家主も交えた
今後の商店街のあり方について話し合いをする上で、

調整役として参加しました。
短期的、長期的な課題を整理していきます。

那覇国際通りの活性化に向けて
那覇市長へ表敬訪問

コロナ禍における商店街の
課題解決に向けての意見交換の実施

議会活動以外での政策実現への自主的な活動（商店街）

ヒヤリング3 0%

①旗頭・空手・エイサーなどの伝統行事活性化について

地域コミュニティとの連携を行政としても、サポートしていく必要があります。Next !

コロナ禍でイベントの実施が難しい状況から、今後、 MICEなどの観光や海外交流で演舞を披露してもらう機会
を増やしていきます。

⑦国際通りやまちぐゎーのアーケード再整備や街路・トイレ等の整備による中心市街地の再生

都市再整備計画の課題整理も含めて、長期的なまちづくりの整備に取り組みながら、直近
のアーケードの補強など、ハード整備にも取り組みます

Next !

⑧ 持続的な観光振興として、ユニバーサルデザインを起用したまちづくりや観光防災の強化

めんそーれ那覇市観光振興条例の改訂も含めた、持続可能な観光のあり方として、京都市
で  は、観光事業者・従事者、観光客、市民が共  有する観光行動基準 (観光モラル )を策定
に向けて、取り組んでいきたいと思います。

Next !

前向きな進展6 0%

提案4 0%

政策２　文化の継承・発展
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実現見込み8 0%

政策 3　若者と女性の活躍推進

②御茶屋御殿・崇元寺跡地などの文化の復元利用

まだ、取り組めていない項目です。今までの議論を丁寧に整理したいと思います。

④文化芸術の創造・発信、鑑賞・普及、担い手の育成などの推進

文化発信拠点「なはーと」の有効活用を軸に、日常で文化に触れる機会を増やす取り組
みを調査中です。

Next !

③壺屋焼・首里織・紅型・琉球漆器等の那覇の名産品・特産品の普及支援

次世代の担い手育成と合わせて、出口戦略である販路拡大を強化し、「那覇ブランド」と
して、積極的な発信と商品開発力の支援を提案中です。

Next !

地域事業の後継者育成と事業承継の支援、および多様な雇用を生む創業支援が必要です。

⑥魅力的な観光コンテンツの創出支援による那覇域内観光の質・量の強化

従来、計上されていた体験型コンテンツ事業の内容を、伴奏型支援に変更するように提案しました。
今まで新規事業を実施した事ない事業者にも、新たな挑戦ができる環境を整えていく事で、那覇市
の観光コンテンツの魅力度が高まると考えています。引き続き、取り組んでいきます！

1 0 0% 実現！

前向きな進展6 0%

⑤食文化(琉球料理)の普及や旧暦行事といった沖縄独自の食文化の継承と発展

公設市場3階を活用して、食文化の発信や体験教室の実施などを支援する補助メニューが今年
新たに新設することができました！

①若者の就労支援について

スタートアップの支援所得向上に向けたスキルアップの機会を提供し、資格取得などの社会人の学び直し
の機会となるリカレント教育、リスキリング教育、金融教育など研修内容を充実するよう提案中です。

前向きな進展6 0%

②県外・海外派遣に伴う費用助成拡充や奨学金制度の整備

挑戦したい学生を支援し、将来的には国際都市として那覇市を推し進めていく上でも、長期的な人材育成に
取り組んでもらえるよう、課題の整理をしています。

③オピニオンリーダーの育成

次世代の地域リーダー担い手育成にも繋がる取組として、若者・学生議会の実施を提案
中です。また、審議会等委員に学生や若者を起用できないか、事業の計画段階で次世代
を担う若手がより一層関わっていけるよう、引き続き、取り組んでいきます。

Next !

ヒヤリング3 0%

ヒヤリング3 0%

ヒヤリング3 0%

提案4 0%
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⑤出産・子育てにおける取り組み

④女性の経済活動における支援について

起業、副業といった多様な働き方を提案し、資金調達も含めた女性の稼ぐ力を支援して
いきます！

Next !

しかし、専門家による審議会や委員会では、まだまだ女性の起用が少ないため、引き続
き取り組んでいきたいと思います

Next !

地域コミュニティにおける担い手育成として、専門的なスキルを持つコーディネーターの役
割に対する支援強化を要望しています。具体的に議会質問で「コミュニティナース」を提案し
ました。また、那覇市の職員向けに、人事評価に協働の指標を追加できないか提案中です。

Next !

女性ならではの悩みやキャリアの課題を理解し、ロールモデルを増やしていく必要があります。

②SDGsの推進

次世代を担う学生さんが関われる、未来を考えるSDG sの取組を進めていきたいと思い
ます。

Next !

再生可能エネルギーの導入や地域の活性化や雇用などを含む、人や社会・環 境に配慮した消費行動
「倫理的消費(エシカル消費)」の普及を行う事で、地域経済の持続的な発展につながると考えています。

前向きな進展6 0%

⑥女性の活躍推進について

那覇市内幹部職員登用について、今年4月の人事において、女性の部長や課長が増えることができました！

シングルマザーへの支援や不妊治療の助成など、支援の輪が広がる中、産後ケアや子育てと仕事の両立
など課題はまだまだ山積しております。今後、他自治体の事例を調査しながら、提案していきます。 

①協働によるまちづくりについて

子どもたちへ  のアントレプレナーシップ (起業家精神 )の育成といった、ロードマップの
策定を提案していきます。

Next !

④那覇市の広報戦略について

さまざまなツールを活用しながらも、統括できる広報戦略を提案しているところです。Next !

多くの議員から「周知徹底」を要望される事があり、課題の本質として、広報のあり方を見直す必要だと考えます。
また、観光の観点からも市民以外の方にも那覇の魅力を発信し、那覇の「ブランディング」に繋げていきたいと思います。

AIやIoTなどの急速な技術の進展により社会が激しく変化する中、文系・理系と いった枠にとらわれず、課
題の発見・解決や 社会的な価値の創造に結び付けていく 資質・能力の育成が求められています。

前向きな進展6 0%

前向きな進展6 0%

③多様なキャリア教育の取り組み

その他

ヒヤリング3 0%

提案4 0%

提案4 0%

提案4 0%
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女性や若者が新しいことに挑戦する拠点を書店街に開設しました！ 伝統工芸・紅型の高付加価値化を目指して

シェアリングエコノミーの誘致 IVS誘致（スタートアップ支援）

若手経済人を議場案内 子どもの権利条例制定に向けて

女性の活躍推進を目指すトークイベントに参加
キャリア教育の一環として

高校生との意見交換会

議会活動以外での政策実現への自主的な活動(女性・若者)
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引き続き、商店街の活性化、経済振興における政策実現に取組みます。
合わせて、女性の活躍推進にも関わる「子育て・支援」にも具体的な取組みを
実施し、2期目に向けてより一層実行を持っていきたいと思います。

今後の取組として（進捗管理）

日頃の活動について（SNSのご案内）

2022年

１年目 ２年目 ３年目 ４年目
2023年 2024年 2025年

折り返し地点！

ラジオを始めました！

6月19日 代表質問
質問要旨

6月19日 代表質問
質問要旨

FM 那覇


